



Projet Communautaire d'Accès à l'Eau et l'Assainissement (PCAEA) *phase 2*

Nouakchott, MAURITANIE

1 septembre 2018 – 31 oct. 2021

mars 2021



ASSOCIATION INTERCOMMUNALE D'AMENEE D'EAU

La Menthuc

Siège à Orzens



APPLES



JOUXTENS-MEZERY



ATTALENS



JUSSY



CHARRAT



LA CHAUX



COSSONAY



LE MONT S/ LAUSANNE



EPALINGES



LUTRY



POMY

PREAMBULE

Le présent projet s'inscrit dans le cadre d'un partenariat public-public entre la Région de Nouakchott (RN) et deux de ses partenaires, le Service de l'eau de la ville de Lausanne en Suisse et l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF).

La RN chapeaute les 9 communes de la ville de Nouakchott. Elle exerce en lieu et place des communes les compétences qui lui sont dévolues dans des domaines variés. La RN intervient ainsi en matière de développement économique et social, d'aménagement du territoire, mais aussi en matière de gestion des services publics tels que l'alimentation en eau, ou encore la protection de l'environnement.

Le Service de l'eau de Lausanne a pour mission principale de produire, transporter et distribuer une eau de boisson de qualité aux habitants de la région lausannoise, soit 250'000 consommateurs. Au mois de mars 2009, lors du 5^{ème} Forum Mondial de l'Eau à Istanbul, des représentants de la ville de Lausanne ont pris part au programme des autorités locales et ont présenté leurs engagements pour améliorer l'accès à l'eau à l'étranger, en particulier en créant un partenariat avec une ville du Sud. En juillet de la même année, le Service de l'eau a effectué une mission à Nouakchott. Suite à cela, Lausanne et la RN ont décidé d'entrer en partenariat et de définir ensemble des activités à réaliser à Nouakchott pour améliorer l'accès à l'eau des populations défavorisées.

Le budget de Lausanne pour réaliser son engagement provient d'un centime prélevé par mètre cube d'eau vendu aux Lausannois, selon le principe défendu par Solidarité'eau Suisse¹. Ce budget a été voté par le Conseil communal de la ville de Lausanne pour 2009 et est depuis reconduit chaque année. Les communes suisses d'**Apples, Attalens, Charrat, Cossonay, Epalinges, Estavayer-le-Lac, Jouxens-Mézery, Jussy, La Chaux, l'association intercommunale «La Menthue», Le Mont-sur-Lausanne, Lutry, Martigny, Morges, Nyon, Pully, Trient et Villaz-St-Pierre** ont aussi souhaité devenir solidaires et se sont associées au projet. Un autre service d'eau Suisse s'est également joint au projet, il s'appelle **Wasserverbund Seeland**. Les communes suisses s'engagent également à hauteur d'un centime par mètre cube d'eau vendu dans leur commune.

Le projet présenté ici, intitulé Projet Communautaire d'Accès à l'Eau et l'Assainissement (PCA EA) – phase 2 est la suite d'un projet du même nom qui a duré du 1^{er} octobre 2015 au 31 janvier 2018. Ce projet reprend le même type d'activités que le projet précédent, mais à plus grande échelle car le budget est plus important et la durée est plus longue.

Au vu des besoins toujours importants en termes d'eau potable et d'assainissement à Nouakchott, la RN et Lausanne ont décidé de mettre sur pied cette suite du projet PCA EA.

L'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF) se joint à ce projet en y affectant une enveloppe financière. L'AIMF est un réseau de plus de 250 villes du monde entier, partageant un lien fort avec la francophonie. L'AIMF, créée en 1979, est actuellement présidée par le maire de Paris, Anne Hidalgo. Nouakchott en fait partie depuis 1979 et Lausanne depuis 1990. Dans ce cadre, Lausanne préside depuis 2008 la commission permanente «Villes et développement durable» et y mène un travail enrichissant. Nouakchott fait partie de cette commission depuis sa création. Le soutien de l'AIMF pour la ville de Nouakchott dans cette phase envisagée du PCA EA 2 constitue une nouvelle dimension du partenariat liant les deux parties visant l'amélioration du bien-être des populations défavorisées par la satisfaction de leur besoins en eau, source vitale pour la vie.

¹ Solidarité'eau suisse est une plate-forme Internet d'échange qui permet aux communes suisses de soutenir des projets et de mettre sur pied des partenariats favorisant l'accès à l'eau dans les pays en développement, <http://www.solidariteausuisse.ch>

SYNTHESE

1. Titre du projet

Projet Communautaire d'Accès à l'Eau et l'Assainissement– phase 2 (PCAEA2)

2. Objectif général

Améliorer l'accès à l'eau et à l'assainissement des populations défavorisées de la ville de Nouakchott, mais aussi de façon induite avoir un impact dans d'autres domaines, tels que la santé ou l'éducation.

3. Objectifs spécifiques

- Améliorer l'accès et la qualité de l'eau des populations défavorisées dans la zone de Tarhil par l'extension du réseau d'eau, le subventionnement des raccordements des ménages au réseau et la création de deux nouvelles bornes fontaines. L'accès à l'eau est également amélioré pour les élèves des quartiers défavorisés grâce au raccordement de 16 écoles au réseau d'eau.
- Sensibiliser les habitants dans la zone de Tarhil, notamment les élèves, aux problèmes liés à l'eau (hygiène, problématique des fraudes sur le réseau, gaspillage de l'eau). Former les utilisateurs et les gestionnaires des toilettes écologiques construites dans le cadre du partenariat sur leur bonne utilisation et leur maintenance.
- Améliorer l'accès à l'assainissement dans les écoles et centres de santé de Riyadh, ainsi que dans 3 marchés de la ville.
- Réaliser un diagnostic institutionnel et organisationnel du secteur des boues de vidanges en concertation avec les différents acteurs du domaine.
- Renforcer les capacités de gestion de la RN notamment en favorisant les échanges de compétences sur les thématiques techniques et organisationnelles.
- Sensibiliser les techniciens de Lausanne sur les problématiques des pays en développement en les impliquant dans la réalisation du projet. Ce partenariat doit aussi permettre à Lausanne et aux communes suisses partenaires de sensibiliser leurs consommateurs sur les problématiques de l'eau et les rendre attentifs à la qualité des services dont ils bénéficient.

4. Durée

38 mois, 1^{er} septembre 2018 – 31 octobre 2021

5. Bénéficiaires du projet

Il est estimé que **30'000 personnes** bénéficieront d'un accès à l'eau. A moyen terme, **50'000 personnes bénéficieront d'un accès à de l'eau potable** via un raccordement individuel.

Concernant le volet assainissement, **10'000 personnes** bénéficieront d'un accès à des infrastructures d'assainissement partagées.

15'000 élèves seront sensibilisés aux problématiques liées à l'eau. Le personnel des centre de santé sera sensibilisé à l'utilisation et l'entretien des infrastructures d'assainissement et en mesure de sensibiliser les patients. **30'000 personnes** seront sensibilisées aux problématiques liées à l'eau à Riyadh.

Ainsi, **sur le court terme, le projet touchera 30'000 personnes** principalement dans les communes de Riyadh ; une partie des personnes qui bénéficieront d'un accès à l'eau et qui seront impliquées dans l'activité assainissement sont les mêmes que celles qui seront touchées par les actions de sensibilisation. **Sur le moyen terme, le projet bénéficiera à 50'000 personnes.**

6. Actions principales

1. **Etendre le réseau d'eau d'environ 75 kilomètres** dans le quartier de Tarhil, subventionner le raccordement des ménages et **construire deux bornes fontaines** sur ce réseau. **Raccorder 16 écoles** au réseau et construire un point d'eau dans chacune d'elles.
2. **Sensibiliser les populations** et les écoliers sur les problèmes liés à l'eau, le gaspillage et les fraudes sur le réseau. Former les utilisateurs et les gestionnaires des toilettes écologiques construites dans le cadre du partenariat sur leur bonne utilisation et leur maintenance.
3. Construire **des toilettes dans 14 écoles, 2 centres de santé**, ainsi que dans **3 marchés**. Le modèle de toilettes retenu se fera selon le retour d'expérience des projets précédents réalisés par la RN.
4. Réaliser un **diagnostic institutionnel et organisationnel du secteur des boues de vidanges** en concertation avec les différents acteurs du domaine.
5. Ancrage et application de la stratégie Eau et Assainissement de la RN. **Appropriation des outils de management** au sein de l'équipe de projet de la RN pour le renforcement de la gestion interne et le suivi des activités terminées et en cours. **Consolidation du système management** et du manuel des procédures.
6. Amélioration pour la RN de la **maîtrise d'ouvrage communautaire** en lien avec les communes et les autres acteurs du développement urbain (SNDE, société civile, etc.)

7. Budget - synthèse

Le montant du projet est de **68'516'323 Nouveau Ouguiya, (soit équivalent environ à 1'6916'000 Francs suisses).**

Les partenaires financiers du projet sont Lausanne et les 18 communes suisses citées en préambule, ainsi que le Wasserverbund Seeland en Suisse, l'Association Internationale des Maires Francophones (AIMF) et la Région de Nouakchott.

Budget en bref				
Partenaires	MRU	Euro (indicatif)	CHF (indicatif)	[%]
Lausanne et communes CH	45'341'951	1'089'427	1'267'952	66
AIMF	13'318'400	320'000	372'438	19
RN	9'855'972	236'809	275'614	14
TOTAL	68'516'323	1'646'236	1'916'004	100

Pour tout renseignement complémentaire, visitez le site internet : www.lausanne.ch/eauservice, rubrique *solidarité eau* ou prenez contact avec: Vanessa Godat Fakhry, Responsable Solidarité, vanessa.godat@lausanne.ch, 021.315 85 22